

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.



AÑO I.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre, fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA Y DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Mercado 23. Fuera en las principales librerías, dirigiéndose á la Administración.

ALCOY, MARTES 26 DE NOVIEMBRE DE 1878.

Número suelto: 25 CENTIMOS de real en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: á precios convencionales. La correspondencia se dirigirá al Administrador de EL SERPIS D. ENRIQUE POBLET ESPI, Mercado 23.

NUM. 173.

ALCOY 26 DE NOVIEMBRE DE 1878.

LOS PRODUCTOS DERIVADOS DE LA HULLA.

Mr. Berton, profesor de la Asociación Politécnica de Paris, ha dado una interesantísima conferencia, en el Congreso de Ingenieros, sobre una de las ramas más importantes de la industria: los productos derivados de la hulla.

Tomando como base un pedazo de carbon, demuestra el orador que desde luego puede asegurarse, que la fabricacion del gas, cuyo principal objeto hoy dia es la destilacion de la hulla, pronto será una fabricacion accesoria. Bastará para ello examinar la actual importancia de los derivados de la hulla, pues tan solo por lo que á las materias tintóreas se refiere, no baja en la actualidad de cien millones anuales; así pues, este pequeño trozo de carbon que el conferenciante nos cita, suministra el primer elemento de esos ricos colores que se emplean para teñir la lana y la seda.

Esta industria no cuenta aun veinte años de existencia y ya la palata del tintorero ha tomado del carbon, el azul, el rosa, el violeta y el amarillo y todo el mundo sabe que el primer producto de esta destilacion es el gas para el alumbrado.

El que inmediatamente le sigue es el coke, formado por el carbon puro, que ha abandonado por medio de la combustion todos sus principios ajenos, y que se vende directamente al consumidor.

Durante la fabricacion del gas y á fin de obtener la intensidad y

pureza de luz que se le exige, está sometido á un tratamiento por el cual se extraen las aguas amoniacaes y el alquitran. Estos productos considerados en otro tiempo sin aplicacion, son en el presente origen de riquezas inmensas.

Las aguas amoniacaes suministran á la medicina un producto de frecuente uso; pero donde se aplica en grandes cantidades es en la fabricacion de sulfato de amoniaco, muy buscado para la agricultura como un precioso agente de fertilizacion.

El alquitran formado esencialmente de carbon é hidrógeno, mezclado con bases y ácidos en proporcion variable, dá á la destilacion tres órdenes de productos: aceites ligeros, aceites pesados y brea.

El consumo de brea en la actualidad, es hasta cierto punto indefinible; se usa como cemento para adherir todas las particulas del coke ó del carbon, demasiado finas para ser utilizadas con ventaja y que estorbaban hasta ahora en las fábricas de gas y en las minas.

La aglomeracion producida por la mezcla de la brea y los polvos del carbon forma un combustible que dá mucho calor; se enciende fácilmente y se almacena con una precision matemática.

Los aceites pesados abandonados á si mismos, á una temperatura algo baja, separan la *naftalina*, utilizada en la medicina y sobre todo en la tintoreria por producir el *moreno Bismark*.

Después del depósito de la *naftalina*, los aceites pesados se emplean eficazmente para la inyec-

cion de las maderas, principalmente para las traviesas de los ferro-carriles, de las que se espera que con el tiempo tendrán tanta duracion como los de rails acero.

Los aceites pesados suministran tambien el ácido fénico, tan empleado como desinfectante en medicina é higiene. Se les extrae ademas una materia colorante muy enérgica, el ácido píerico, del cual basta un solo grano para teñir un kilogramo de seda en amarillo brillante.

Emperoen los aceites ligeros sobre todo es en donde se encuentran en abundancia las materias colorantes. Todos esos colores derivan de la *anilina*, de la cual dá el orador una detallada explicacion.

El primero de los productos que se extrae de los aceites ligeros es la benzina, cuyo uso está reconocido por todos como un medio para quitar las manchas sin alterar los colores.

Las aplicaciones industriales de la benzina son todavia más importantes que su empleo doméstico: disuelve el caoutchouc y la gutapercha; pone el papel transparente sin hacerle grasoso; finalmente con él se forma la nitro-benzina que se emplea en la perfumeria comun para reemplazar la esencia de almenbras amargas.

Pero sobre todo, y este es el papel esencial de la nitro-benzina, ella suministró la *anilina*, que ella sola dá toda la gama de colores, de una pureza y brillantez incomparables.

El orador hace en seguida notar que la totalidad de las materias colorantes es de un em-

pleo facilísimo; basta sumergir la tela que se quiera teñir en una disolucion caliente de estos colores que no exigen ni apresto ni mordiente; y puede decirse, que si se les hubiese siempre conocido, el arte de la tintoreria no hubiese jamás existido.

A LA REVISTA.

La Revista de Alcoy nos dedica un artículo contestando dos sueltos que publicamos en los números 155 y 161 de nuestro Diario.

Quince dias justos ha tardado el articulista en decidirse á formular su respuesta, demostrando así la invencible repugnancia que dice experimentó al tomar la pluma con que trazara su trabajo.

Y no es para menos. Desde las alturas olímpicas en que se cierne la Revista, hasta la esfera terrenal y mundana en que vive EL SERPIS, hay una inmensa distancia que solo pudo franquear haciendo prodigios de magnanimidad y grandeza de ánimo.

Tenemos, pues, que agradecer al atento escritor ese rasgo de urbanidad, delicadeza y cortesía, merced al cual y con gran sacrificio por su parte, han podido llegar sus ideas hasta las nuestras y su voz autorizada á nuestros oidos mortales.

Pero oigamos lo que dice en el segundo párrafo de su artículo:

«Habíamos dicho en el número 23 de nuestro Semanario que notábamos desahacia tiempo el poco afecto que EL SERPIS nos tenia, y que trataba de desprestigiar nuestra publicacion, mostrándolo muy especialmente en una revista dramática en la que se había atrevido á dirigir epítetos ofensivos para el autor de otra que nosotros habíamos publicado, y con este motivo añadíamos que no entraríamos nunca en terrenos reprobados aunque pudiéramos hundir á quien tratara de

tre estos últimos cierto capitán Altavilla que había ganado las charreteras siguientes al cardenal Rufo de Palermo á Nápoles, y que había vuelto de Nápoles á Palermo con una pension de mil ducados. Por desgracia, el capitán tenía el defecto de ser jugador, y esto hubiera hecho su sueldo insuficiente, para llenar sus necesidades; no haber encontrado dos medios, con cuyo auxilio era su paga la parte menos importante de sus rentas: el primero de estos medios, que como hemos dicho estaba al alcance de todos, era la comida diaria en casa del príncipe; el segundo consistía en meterse religiosamente en el bolsillo el cubierto de plata al levantarse de comer. Duró algun tiempo este manejo sin que se observara la sustraccion cotidiana; pero por mas susurridos que estaban los aparadores del príncipe, se comenzó á notar en ellos algunos claros. El mayordomo sospechó desde luego en el Santa-fede (1); lo espío, y una vigilancia de dos ó tres dias bastó para trocar sus sospechas en certidumbre. Avisó al príncipe, el cual, reflexionando un momento lo que debía hacer, dijo que mientras se contentara el capitán con su cubierto, no se hiciera mérito del robo.

—Señor príncipe, decía otra, no tengo que comer.

—¡Imbécil! decía el príncipe, dándole una puñada y con ella el dinero para alimentarse ocho dias: ¿hago yo, por ventura, pau? Vete á la tahona. (1).

Así que, al pasar el príncipe por las calles, todas las cabezas se descubrian, como cuando el señor de Beaufor pasaba por los mercados; pero mas poderoso aun que este, con sola una palabra hubiera podido hacerse rey de Sicilia; mas nunca le ocurrió esto, y siguió siendo príncipe de Butera, lo cual bien valia otro tanto.

Sin embargo, sus liberalidades habían hallado un censor en la misma casa del príncipe; este censor era el mayordomo. Fácil es comprender que un hombre del carácter que hemos intentado describir, debía sobre todo desplegar en sus comidas aquel lujo y magnificencia que le eran tan naturales; en efecto, tenía siempre lo que se llama mesa abierta, y contaba todos los dias con treinta convidados lo menos, entre los cuales siete ú ocho le eran siempre desconocidos, al paso que otros acudían con tal regularidad, cual si fueran unos abonados á mesa redonda. Había en-

(1). Para obtener mas amplios detalles sobre este singular personaje, véase los ingeniosos y divertidos recuerdos de Palmira de Mischke.

(1) Dábase el nombre de Santa-fede á los que habían seguido al cardenal Rufo en la conquista de Nápoles.

de la piza, como si fuera una blanda butaca, y desde allí dirigió al pueblo un discurso tan elocuente y racional, que todos se retiraron, y el artillero, la mecha y el cañon volvieron vírgenes al arsenal. Mas no era debida solamente á esto su popularidad.

Iba todas las mañanas á pasearse al terrado que domia la plaza de la Marina; y como las puertas de su palacio estaban abiertas para todos desde el amanecer, encontraban siempre á su paso un numeroso concurso de pobres. Para esta diaria expedicion llevaba un gran chaleco de piel de gamo, cuyos inmensos bolsillos debían llenarse todos las mañanas por su ayuda de cámara de carlinos y medios carlinos, que desaparecian hasta el último durante este paseo; y ejercía su caridad con obras y palabras que le eran peculiares, de modo que parecia dispuesto á dar de golpes á los mismos que socorría.

—Escelentísimo señor, decía una pobre mujer rodeada de familia, ¡compadeceros de una desdichada madre con cinco hijos!

—¡Buena razon! respondía el príncipe iracundo: ¿ta los he hecho acabo yo? Y con ademán amenazador dejaba caer en su delantal un puñado de monedas.

BRUNO EL BANDOLERO.

(TRADUCCION DEL FRANCÉS.)

de la primera suma que arrebataste al Real Tesoro.

Era el príncipe de Butera uno de esos tipos que abundan poco en las épocas modernas, era un resto de la vieja aristocracia siciliana, aventurera y caballeresca, como aquellos normandos que fundaron su constitucion y sociedad. Llamábase Hércules, y parecia cortado por el mismo modelo de su antiguo patron. Si tenía un mal caballo, lo mataba de una puñada; rompía en su rodilla una barra de hierro de mediapulgada de grueso, y doblaba un peso duro con los dedos. Un suceso en que dió pruebas de admirable sangre fria, le había valido el más acendrado afecto de los palermitanos. En 1770 había faltado el pan en la ciudad, á consecuencia de lo cual se amotinó el pueblo. El gobernador había apelado á la última razon: la artilleria estaba asentada en direccion al pueblo en la calle de Toledo, los amotinados marchaban sobre el cañon, y el artillero, mecha en mano, iba á disparar; cuando el príncipe de Butera, se sentó á la boca

ofendernos. ¿Hay en esto soberbia, ira ó amenaza de ninguna clase? Nunca lo hemos creído porque nunca hemos abrigado tales sentimientos.»

¡Qué! No señor, añadiremos nosotros: rehuir una discusión atribuyéndose de antemano la victoria, no es soberbia, ni amenaza, ni aun siquiera orgullo: es pura y simple modestia. Es más, si algún espíritu malévoló atribuyese á hipocresía la declaración que hace la *Revista* de no abrigar aquellas pasiones, después de consignar humildemente que podría hundirse en los abismos de la impotencia, merecería nuestra censura, por que esa declaración no es lija de la hipocresía, sino de la mansedumbre cristiana de los limpios de corazón.

Más adelante se queja el articulista de que hemos entrado en el terreno de las personalidades, por que atacamos las opiniones del revisero de su Semanario, á quien no hemos aludido nunca personalmente.

Fanda su afirmación en el peregrino argumento de que, en poblaciones como la nuestra, se conocen á los autores de los trabajos que en ella se publican, y que por consiguiente, al hablar contra el escritor, todo el mundo cree que se habla contra el particular.

Siguiendo este orden de sutilezas y de distingos, la teoría del articulista lo mismo es aplicable á Alcoy, que á Madrid, á Londres ó á San Petersburgo. To los los escritores tienen un círculo más ó menos extenso de amigos, y estos nunca creen, nunca pueden creer que lo que se dice contra el escritor afecta el lo más pequeño al hombre.

En las críticas contra los dramaturgos, que es donde más se singularizan ese género de ataques, nadie, ni aun los mismos autores se creen ofendidos en particular, y es que los señores críticos no suelen morderse la lengua.

La cualidad de periodista escuda de tal modo al hombre, que solamente cuando en los escritos se citan nombres propios, las personas. Hacer otra cosa es incurrir en la susceptibilidad, y la susceptibilidad solo es propia de las mugeres y de los niños.

Asegura también el articulista que el Revisero de su Semanario vale mucho. Jamás lo hemos puesto en tela de juicio, y si no fuera por ofender la natural modestia de la *Revista de Alcoy*, diríamos que, no alabanzas, sino coronas de laureles y mirtos y aun de siemprevivas, merece quien sacrifica el valor de sus propias opiniones, eludiendo la discusión, solo por darse el placer de no convertir á su contrario en menudo polvo ó impalpable ceniza.

De otros varios particulares hace mención nuestro colega en el artículo á que nos referimos, considerándolos atentatorios al prestigio de su publicación.

Esos particulares son apreciaciones hechas por *El Serpis* en señalados asuntos, y si la *Revista* se considera ofendida por ellas, libre tiene el terreno de la discusión, no el de las cuestiones y el de las disputas á que nunca descendería nuestro Diario.

El *Serpis* de hoy que es *El Serpis* de ayer, por mas que otra cosa parezca a la *Revista*, no esquivará la polémica siempre que esta sea leal y franca, ni abandonará tampoco la línea de conducta que se trazó en su número prospecto.

Manifestar nuestras opiniones en todo lo que nos sea permitido y defenderlas sin atender á intereses particulares ni á susceptibilidades determinadas, han sido y serán nuestros propósitos.

Estamos siempre dispuestos á corresponder en el estilo, modo y forma en que se nos invite, mas si la *Revista*, por amor á la paz, repugna la discusión, *El Serpis* imitándolo, no dirá en adelante sobre la cuestión de que ahora se trata ni una palabra más.

Noticias generales.

El Sr. Duque de la Torre ha salido para Arjona y permanecerá entre este pueblo Escañuela y Secor hasta mitad del próximo Diciembre.

—Cerca de Langreo ha sido asesinado el comisionado de apremio D. Francisco Imperial, habiendo sido presos tres presuntos autores del delito.

En la Granja, también de Asturias, ha sido hallado un hombre muerto á puñaladas.

En las aguas de Santander ha aparecido el cadáver de un niño recién nacido con varias heridas.

En Sevilla fueron heridos el miércoles un agente de orden público, otro hombre y dos mugeres.

Una riña en una taberna de Tortosa entre dos hombres y varias mugeres, dió por resultado que aquellos fueron heridos, uno de ellos de gravedad.

—Probablemente á mediados del mes próximo empezará en la casa de Moneda de Madrid la acuñación de los cuarentenes de oro.

—La sala de lo criminal de la audiencia de Madrid ha señalado la vista de la causa contra Juan Oliva, para el lunes 25 del corriente á las once de la mañana, en el

peró que si se metia en el bolsillo el de sus vecinos, veria entonces de tomar una resolución. A consecuencia de este fallo el capitán Alfavilla continuó siendo uno de los huéspedes mas asiduos de S. E. el príncipe de Butera.

Hallábase este último en Castrogiovani, donde tenía una hacienda, cuando le entregaron la carta de Bruno: la leyó, y preguntó si el portador aguardaba respuesta. Le dijeron que no, y se metió la carta en el bolsillo con la misma sangre fría que si fue una epístola ordinaria.

Llegó la noche fijada por Bruno para el depósito de las doscientas onzas: el paraje señalado estaba situado en la parte meridional del Etna, cerca de uno de aquellos mil volcanes apagados que deben su llama de un día á su llama eterna y cuya efímera existencia ha bastado para destruir ciudades. Llámase el que nos ocupa Montebaldo, pues debe saberse que cada una de aquellas terribles colinas recibió su nombre al salir de la tierra. A diez minutos de camino de su base elevábase un árbol colosal y aislado, llamado el castaño de los cien caballos, porque alrededor de su tronco, que tiene ciento setenta y ocho pies de circunferencia, y que debajo de sus ramas, que forman ellas solas un bosque, se pueden co-

bijar cien ginetes con sus cabalgaduras. Al pié de este árbol venia Pascal á buscar el depósito que debía serle confiado. En su consecuencia, partió á las once de Centorbi, y á las doce de la noche comenzó á ver el árbol gigantesco alumbrado por la luna y la casita construida entre los diferentes tallos del vegetal, la cual sirve para encerrar la inmensa cosecha de los frutos de este. A medida que se acercaba Pascal, creía distinguir una sombra en pié y arrojada á uno de los cinco troncos que reciben su sávia de una misma raíz. La sombra tomó cuerpo, el bandido se detuvo y armó su carabina gritando:

—¿Quién vive?

—¡Un hombre, pardiez! dijo una voz fuerte; ¿has creído que el dinero podía venir solo?

—No, replicó Bruno; pero no hubiera creído que el que lo ha traído fuera bastante osado para aguardarme.

—Entonces no conocías al príncipe Hércules Butera.

—¡Cómo! ¿vos mismo, monseñor? dijo Bruno echándose la carabina sobre el hombro y adelantándose con el sombrero en la mano.

—Sí, yo mismo, perillan; yo soy quien conociendo que un bandido podía necesitar dinero como cualquiera otro, no quise

local de la secretaria de dicha sala.

—El Sr. Castelar no usará de la palabra en el debate pendiente sobre el proyecto de ley de imprenta hasta que esté próximo á su fin la discusión. Entonces presentará una enmienda y pronunciará un discurso técnico, limitándose exclusivamente á tratar de la libertad del pensamiento y sus manifestaciones por medio de la imprenta.

—Un hecho raro ha ocurrido á un buque de la matrícula de Bilbao Traia de Nueva York 1.400 cuarterolas de espíritu para una casa de aquella villa, y por uno de esos accidentes marítimos que con harta frecuencia sobrevienen, la tripulación se vió obligada á abandonar el buque en alta mar y refugiarse en otro. Al entrar la tripulación en Santander, convencida de que la embarcación y el cargamento se habían ido á pique, se encontraron el barco anclado en la bahía, á donde lo remolcó un vapor que lo halló abandonado en el mar.

—El gobernador de Valladolid ha prohibido la venta por las calles del periódico francés *La Petite Girone*, habiendo multado también al que facilitaba los ejemplares á los vendedores.

—El general Garibaldi ha enviado una felicitación al Rey Humberto por haberse librado del puñal de un asesino.

—El lunes á medio día se dió parte al juzgado de Val's de que en el puente llamado de San Francisco yacia un cadáver. Al ir á trasladarse al espresado sitio el tribunal, recibió éste la noticia de que el sujeto, que parecia cadáver, era un jóven de 18 años natural de Termens (Lérida) que habia ido á aquella ciudad en busca de trabajo y que por no haberle hallado, sin tener medios de subsistencia cayó desvanecido en el lugar citado por no haber comido hacia tres días, pero que advertido por varios vecinos le prestaron los auxilios necesarios para que se recuperara de una muerte segura producida por el hambre.

—Los hombres armados que han sido sorprendidos en la cueva de una casa del paseo de Santa Engracia, en Zaragoza, han sido sometidos al juzgado ordinario.

—Ha fallecido el insigne poeta y literato D. Gerónimo Borao, rector de la Universidad de Zaragoza.

Seccion local.

Varias personas se han acercado á nues-

cerrar mi bolsillo ni aun al bandido. Solo que he tenido el capricho de traerlo yo mismo para que el bandido no creyera que lo daba de miedo.

—V. E. es digno de su fama, dijo Bruno.

—Y tú, ¿eres digno de la tuya? respondió el príncipe.

—Según la que de mí se haya formado ante V. E. porque debo tener mas de una.

—Vamos, prosigió el príncipe, veo que no careces de ingenio: me gustan los hombres de corazón donde quiera que se hallen. Escucha, ¿quieres trocar ese traje calabrés por un uniforme de capitán, ó ir á hacer la guerra á los franceses? Yo me encargo de levantarte una compañía en mis tierras y de comprarte las charreteras.

—Gracias, monseñor, gracias; vuestra oferta es muy digna de un príncipe magnánimo, pero tengo cierta venganza que satisfacer, y que me detiene por algun tiempo en Sicilia, después ya veremos.

—Esta bien dijo el príncipe, eras libre; pero créeme, harías muy bien en aceptar.

—No puedo.

—Entonces, aquí tienes el bolsillo que me has pedido; vete al diablo, y procura

tra redacción haciendonos presente los muchos perjuicios que les irroga el encontrar cerrada la única expendeduría del Timbre que existe en esta, desde las 12 del día hasta las 2 de la tarde.

Como quiera que el tener abierto este establecimiento á las citadas horas, no puede perjudicar en nada los intereses de la Empresa del sello, y por otra parte se hace un gran servicio al público en general, rogamos á quien corresponda atiendan tan justa reclamación.

A consecuencia de haberse subido el domingo último, un carro encima de una de las aceras de la calle de San Francisco, hay una losa fuera de su sitio y en tan mala disposición, que muy fácilmente podría ocasionar la caída de algunos de los que por allí transitan.

Esperamos que la comisión encargada ordenará cuanto antes la debida recomposición.

En el último domingo ingresaron en la Caja de ahorros, Rvn. 7296 por 67 imposiciones, de las cuales son nuevas 5, y se satisficieron Rvn. 7128.06 á solicitud de 5 imponentes, 3 de ellos por saldo.

De los nuevos detalles que hemos adquirido acerca del asesinato del Alcalde de Benejama resulta, que el presunto agresor ha sido preso y que el Alcalde, que segun voz pública, ha sido víctima de rencores y odios personales, fué materialmente acerbillado á puñaladas. Nada más podemos añadir por estar el asunto *sub-judice*.

Ayer salió para Madrid el distinguido jurisconsulto D. Agustín Sardá que debia haber permanecido algunos días mas entre nosotros, habiendo adelantado su partida para atender á un asunto urgente de su profesion que le reclama en la corte.

También sale hoy para la Mancha nuestro particular y querido amigo D. Santiago Bisbal.

Segun dijimos en nuestro último número, anteayer se hizo el primer ensayo de la extracción de aguas por medio de bombas á vapor en la fuente de Barchell.

Los comienzos del nuevo procedimiento auguran tan feliz resultado que, segun participan, el tenor que existia de que, al extraer por medio de vapor mayor cantidad de agua de la que hoy se saca, quedará tal vez en seco el pozo ó soplete que dá salida á las aguas del manantial, ha quedado al parecer desvanecido, puesto que al limpiar el pozo, cuyos escombros era necesario extraer para que las hom-

que no te ahorquen á la puerta de mi palacio. (1)

Tentó Bruno el peso de la bolsa.

—Esta bolsa es muy pesada, monseñor; me parece que...

—No ha querido que un tuno como tú se alabara de haber fijado una cantidad á la liberalidad del príncipe de Butera, y en vez de doscientas onzas he puesto trescientas.

—Sea cualquiera la suma que hayais tenido á bien traerme, os será devuelta con exactitud, monseñor.

—Yo doy y no presto, dijo el príncipe.

—Y yo pido prestado ó robo, pero no mendigo, di o Bruno; Tomad vuestro bolsillo, monseñor; me dirigí al príncipe de Vintimilla ó de la Católica.

—Pues bien, sea como quieras; dado ó prestado, ahí le tienes. Jamás he visto bandido mas caprichoso que tú; cuatro perillanas de tu temple me harian perder la cabeza; por lo mismo me voy. ¡Adios!

—Adios, monseñor, y Santa Rosalia os guarde.

Se alejó el príncipe con las manos metidas en los bolsillos de su chaleco de piel de gamo y silvando su canción fa-

(1) En Palermo se hacian las ejecuciones en la plaza de la Marina, frente á la puerta del palacio de Butera.

bas pudieran funcionar sin impedimento, la cantidad de agua ha crecido, habiendo tenido que emplear mayor fuerza en la máquina para que de este modo pueda continuarse la limpieza del soplete.

Cuanto hemos dicho hasta hoy sobre este particular habla muy en favor de la Comisión encargada de tantos intereses como representa la citada fuente, más si esto es cierto, no lo es menos que la misma, para llegar al cumplimiento de su cometido, debe hacer uso de sus atribuciones hasta el límite. Por esto, pues, nosotros que somos partidarios del bien de Alcoy, no cesaremos de incitar á los que tienen la facilidad de poder estudiar lo que es el manantial, para que, aprovechando la ocasión de la fuerza de la máquina de vapor, obliguen á la fuente, extrayendo el agua posible, á que demuestre la cantidad de este precioso liquido que puede dar, de si en beneficio de nuestra industria y agricultura.

Ojalá que la fú que nosotros tenemos en la existencia de una inmensa cantidad de agua encerrada en las montañas donde está asentada la fuente, penetrara en el ánimo de la Comisión y dedicara ésta como consecuencia de ello, y desde luego, la particular atención y firme entereza que este asunto, tan vital para nuestra localidad, merece.

En la última semana han sido degolladas para el consumo público 177 reses cuyo porvenir es el siguiente: 113 machos, 45 carneros, 17 cerdos y 2 vacas.

Los vecinos de la calle de S. Roque se quejan de la falta de una fuente que provea á aquel numeroso vecindario del agua que hoy tienen que ir á buscar á la fuente conocida con el nombre de *el tinte*, por estar seca la fuente de la bajada de San Juan, á donde acudían antes.

Las molestias que con esto se les ocasionan son grandes, y algunos de los dueños de aquellas casas se nos han acercado á manifestar que, conociendo ya no muy desahogada situación del erario municipal, no tendrían inconveniente en construir una fuente especial en el punto más céntrico de aquel barrio, creyendo que, si la escitación parte del mismo Municipio, no se negará á contribuir ninguno de los demás propietarios interesados en que una mejora tan indispensable se lleve á cabo.

En virtud de lo solicitado por el Ayuntamiento de Gata, se ha concedido al mismo autorización para convertir en escuela de párvulos la elemental de aquella villa; pero con la condición de aumentar la dotación de ella en 1.000 rs. que según la ley le corresponde por su clase.

A pesar del cuidado puesto por la Comisión del Repeso continúan algunos vendedores abusando del público de buena fe.

En estos días han sido impuestas las siguientes multas: á un espondedor de pan, por faltas en el peso, 25 pesetas; á otro espondedor de carnes, por falta también de 48 gramos en media libra y dar carne distinta á la pedida; 12 y media pesetas; á un panadero, por tener 113 gramos de menos en 20 libras de pan; decomisado este y multa de 25 pesetas; á otro id. idem, por no pesar el pan y por faltas en el peso; decomisado el pan y 25 y 21 y media pesetas por cada concepto; á otro idem id., por falta de 10 gramos en 10 libras de pan; decomiso y 2 pesetas; y finalmente, á un vendedor de frutas por tener el peso desigual: 2 pesetas.

Hay que advertir que estas multas no han sido aun satisfechas por no haber existencias del correspondiente papel en la espondeduría del Timbre, lo que dice bien poco en favor de la Sociedad del Sello, sobre la que nos llueven reclamaciones que no esponemos hoy por faltarnos espacio.

Utilidad y recreo.

Germinación de las semillas.—Se pone un saco de tela, que se ata, y se deja sumergido de dos á cinco horas en agua tibia, cuidando de que ésta no se caliente demasiado. Despues se saca el saco, y se cuelga en paraje donde haya un calor suave, y se observará que á los pocos días, ó acaso al siguiente, habrán las semillas germinado, asomando sus radículas ó raicillas á través del tejido de la tela. Cuando son muy duras las semillas, se dejan más tiempo en el agua tibia ó se pone ésta más caliente, y luego se conservan otros cuantos días en una atmósfera húmeda y templada, como es la de algunas bodegas.

También se adelanta la germinación poniendo las semillas en una disolución muy floja de hidróclorato de cal, el perejil, así preparado, sale al tercero ó cuarto día, cuando sin eso suele tardar cuatro semanas.

Una vez germinadas las semillas, se siembran y se entierran sin tardanza, con un competente riego.

Sopa á la Camerani.—La parte sólida de la sopa la constituyen higados de pollo, y debe destinarse uno por barba.

Se cuecen separadamente, y en cantidad proporcionada al número de comensales, apio, col, zanahoria, nabos y puerros. Se escurren estas legumbres y se las pica, muy menuditas. Se juntan y se ponen al fuego en una cazuela, aderezadas con manteca de vaca, sal y pimienta.

Mientras el fuego opera sobre las legumbres, y los higados, se cuece aparte la cantidad proporcionada de macarrones con raspaduras de queso de bola, y cuando están cocidos se les quita el caldo.

Entonces se elige una soperá grande que pueda resirtir la acción del fuego, se la unta todo alrededor de manteca de vaca, se coloca en el fondo una capa de macarrones, encima otra capa de la masa formada por las legumbres y los higados, luego queso rallado, despues otra capa de macarrones y otra de higados, procurando que la última sea de queso.

Enseguida se mete la soperá en el horno, procurando que tenga poco calor, y al cabo de un rato se saca y se sirve.

—Señora, ¿qué hago con los huevos fritos?
—Una tortilla.
—El caso es que me los he comido.
—Pues haz la digestión.

Un joven que no tenía ni un cuarto, se vió en el compromiso de convidar en el ambigú á dos máscaras. Acercóse el camarero y preguntó que iban á tomar, á lo que contestaron las máscaras pidiendo una perdiz por barba.

—Y V.? dijo el camarero dirigiéndose al pollo. ¿Qué vá V. á tomar?
—Yo? respondió este: las de Villadiego.

La escena pasaba en Hamburgo. Un futuro suegro hablaba con un amigo suyo, en las espléndidas salas del Casino, de su futuro yerno.
—Es un muchacho cabal, decía á su interlocutor, y estoy muy satisfecho de que entre en mi familia; pero....
—¡Hola! ¿hay un pero? interrumpió el amigo.
—Sí; ese chico tiene un defecto.
—¿Y cuál?
—Que no sabe jugar.
—¡Hombre! ¿Y á eso llama V. defecto?
—Y gordo, pues aunque no sabe jugar, juega.

Esta observación es más filosófica de lo que á primera vista parece.

CHARADA.

Prima dos quién debe algo
Porque es lo mas natural,

Sinó resulta una una
Lo que se quiera cobrar.

Solucion á la anterior.—SALVADO.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—Los Desposorios de Ntra. Sra.

SANTO DE MAÑANA.—S. Facundo y S. Primitivo mrs.

Seccion mercantil.

Alcoy 26 de Noviembre de 1878.

CAMBIOS.

| PLAZAS. | PAPEL. | DINERO. | OBSERVACIONES. |
|-----------------------|--------|---------|----------------|
| Alcázar S. V. | 318 | 112 | |
| Albacete | 1 118 | 1 114 | |
| Almería | 314 | 718 | |
| Barcelona | 114 | 318 | |
| Bilbao | 314 | 718 | |
| Badajoz | 1 | 1 118 | |
| Burgos | 718 | 1 | |
| Cañiz | 314 | 718 | |
| Cartagena | 718 | 1 | |
| Coruña | 314 | 718 | |
| Córdoba | 314 | 718 | |
| Castellón | | 1 | |
| Granada | 314 | 718 | |
| Jaca | 314 | 718 | |
| Jerez | | 314 | |
| Lérida | | 718 | |
| Logroño | | 718 | |
| Lugo | 718 | 1 | |
| Madrid | 718 | 114 | |
| Málaga | 314 | 718 | |
| Murcia | 314 | 718 | |
| Orense | | 518 | |
| Oviedo | | 314 | |
| Palencia | | 314 | |
| Pamplona | | 1 318 | |
| Pontevedra | 314 | 718 | |
| Palma | | 314 | |
| Salamanca | | 1 114 | |
| S. Sebastian | | 518 | |
| Santander | | 318 | |
| Santiago | 314 | 718 | |
| Sevilla | 314 | 718 | |
| Tarragona | 112 | 518 | |
| Toledo | | 1 318 | |
| Valencia | 114 | 318 | |
| Valladolid | 314 | 718 | |
| Vigo | | 1 2 | |
| Vitoria | | 718 | |
| Zaragoza | | 518 | |
| Paris 8 dias vista | 5,05 | | |
| Londres 90 dias fecha | 48,35 | | |

Hay colocación para el papel á los cambios anotados en la columna dinero. Escusez de operaciones.

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

Apenas terminaba la carta que escribía ayer, cuando el Sr. Moyano tomaba la palabra en el Congreso para hacer declaraciones á nombre del partido moderado.

Estas declaraciones inspiran gran curiosidad por lo que se ha venido diciendo en la prensa estos días acerca de proyectos de los moderados de modificar su credo político.

Con este objeto según dijo la prensa de dicho partido reunió su junta directiva para nombrar una comisión que informase, y el informe hecho se ha vuelto á reunir para examinarlo.

El resultado de este examen ha sido sin duda las declaraciones que ayer hizo el Sr. Moyano de que el partido moderado acepta la constitución vigente pero no modifica ninguno de los principios de su credo político ni siquiera el de la unidad religiosa, de modo que la aceptación del código fundamental es con la reserva de proponer en él variaciones esenciales á las Cortes que reuniesen si los moderados llegaran al poder.

No creo que esto suceda y parece que la determinación de los moderados de sostener todos sus antiguos principios nace de igual creencia á la mía.

Sin duda esperan atraerse la opinión del clero y de una parte de las clases conservadoras al proclamar la misma intransigencia religiosa que es uno de los lemas de la bandera del carlismo, pero aunque así suceda, no es fácil que lleguen al poder los que convertirían á España en una singularidad no exenta de peligros en medio de las naciones civilizadas.

Por más que digan algunos periódicos, es indudable que el gobierno redobla en estos momentos su vigilancia, porque sabe que algunos elementos trastornadores de los que obedecen las órdenes de los emigrados se agitan para alterar el orden público y aun se ha dicho que en Zaragoza fueron ayer presos unos veinte ó vinticinco paisanos armados con quienes

estaban dos oficiales, reunidos todos en una bodega y dispuestos al parecer á perturbar el orden.

La tentativa del marino Sr. Marengo en Cartajena que quiso, según declaran los periódicos indisciplinar una fuerza de infantería de Marina, y la nueva tentativa fracasada en Zaragoza demuestran que realmente los elementos demagógicos conspiran en estos momentos con toda la actividad que les permita los recursos que les hayan facilitado las sociedades revolucionarias de Europa.

En España no podran producir ninguna perturbación grave porque están recientes los escarmientos, y porque la vigilancia de las autoridades es incansable, pero si á pesar de ella estallara algun motin ó pronunciamiento, el gobierno, según dicen las personas bien enteradas, está resuelto á ser tan severo en el castigo como tolerante ha sido con los hombres de todas opiniones.

21 Noviembre.

La cuestión que está hoy á la órden del día es la de los trabajos de la demagogia para alterar el orden público. El convencimiento general de que los correligionarios del Sr. Ruiz Zorrilla no cuentan con elementos para hacer otra cosa que algun motin pasajero, tranquiliza en parte á las personas sensatas.

El Gobierno activa su vigilancia y no es fácil que sea sorprendido. Se ha dicho que en Zaragoza el día antes de ser sorprendidos los hombres armados de que habló ayer á V., estuvo un general emigrado, y si es verdad cuidará de volver pronto al extranjero sino quiere caer en poder de las autoridades. En Barcelona parece que se han tomado también algunas medidas de precaucion para contener á los elementos trastornadores.

No es cierto que en Madrid se hayan hecho prisiones pero creo que si en algun punto de la Peninsula estallara algun motin no dejarían de hacerse en Madrid y en otras poblaciones. La consigna ó mejor dicho el propósito manifestado por los zorrillistas es que el orden no se afiance porque esto redundaría en descrédito de las instituciones. A ellos no les importa que los motines desacrediten á la patria y ocasionen inútilmente víctimas por que sin duda lo que más les interesa es la realización de sus ambiciones.

Pudiera ser muy bien que los gobiernos de las naciones cuyos soberanos han sido recientemente objeto de atentados criminales existieran de Suiza renunciase al derecho de asilo que concede á todos los conspiradores de otras potencias.

NOTA: La redacción de EL SERPIS, diario imparcial y dedicado esclusivamente á proteger los intereses materiales de la población, descarga sobre su corresponsal de Madrid todo el peso de sus apreciaciones.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR DE EL SERPIS.

Madrid 25.

El conde de Xiquena está encargado de combatir esta misma tarde las declaraciones hechas por el Sr. Moyano, en la sesión del Sábado.

Ha hablado el Sr. Castelar, comatendiéndolo elocuentemente el proyecto de ley de imprenta.

BOLSA DE HOY consolidado 3 por 100 14-90.

ALCOY 1878.

Imprenta de El Serpis. c. Mercaderes 25.

SECCION DE ANUNCIOS.

TELÉGRAFOS.

ACADEMIA ESPECIAL PREPARATORIA
DIRIGIDA POR
D. RAFAEL PALET DE VILLAVA,
DIRECTOR DE SECCION DEL CUERPO
Y JEFE DE LA DE ALICANTE.
PREPARACION COMPLETA.

Externos, 20 pesetas mensuales.—Internos, 100 id. id.

Esta Academia es la misma que durante veinte y cinco años ha dirigido en Madrid el Sr. Palet, y de la cual han salido mas de doscientos funcionarios que en la actualidad pertenecen al Cuerpo. Traslado a Alicante por orden del Gobierno de S. M., continuará este establecimiento su marcha, en las mismas condiciones con que ha vivido en la Corte.

La práctica de telegrafía se enseñará gratuitamente a los alumnos, evitándose de esta manera los cuantiosos gastos consiguientes a su permanencia en Madrid, necesarios para adquirirla despues de aprobados en los exámenes teóricos.

La carrera de Telégrafos es la *ménos costosa y mas rápida* de las de España, reuniendo todas las ventajas de las facultativas.

Un jóven de regular inteligencia y aplicacion puede en seis meses terminar los estudios para Aspirante del Cuerpo, con mil pesetas de sueldo anual, y en un año los necesarios para Oficial segundo del mismo, con el de mil quinientas pesetas anuales.

La matricula queda abierta desde el 15 del corriente; las clases han comenzado el 1.º de Octubre.

Horas de ver al Director de 2 a 4 de la tarde.

VENTA.

Se hace de cuatro tinajas de hojalata de cabida de 100 ar. De una báscula decimal de 25 quintales de alcance. Y de una balanza de hierro con pesas del mismo metal. En la Admon. de este periódico darán razon. (50)

GUIA DEL BAÑISTA (2.ª EDICION.)

Por A. Garcia Lopez.

Libro indispensable para las personas que necesiten hacer uso de aguas min-
vencias, en las principales librerías y en casa del autor, Villanueva, 7.

HIDROLOGIA MEDICA, por el mismo autor. Obra premiada por la Real Academia de Medicina. Dos volúmenes en 4.º Se vende en los principales sitios a 60 rs. en Madrid y 68 en provincias. En Alcoy, Imp. de E. Poblet.

EL INFIERNO.

Si le hay.—Qué cosa sea.—Cómo huir de él,

por
MONS. DE SEGUR.

TRADUCIDO DE LA SÉTIMA EDICION FRANCESA

por D. Antonio de Valbuena,

Abogado, Ex-presidente de la Juventud Católica de Vitoria.

Esta interesante obrita, que consta de más de 200 páginas de esmerada im-
presion y excelente papel, con una cubierta fina, que constituye un elegante tomito, se halla de venta al precio de 4 rs., en la imprenta de D. Antonio Perez Dubrull, calle de la Flor Baja, núm. 22, a donde pueden dirigirse los pedidos de fuera, acompañando el importe. Igualmente se vende en las librerías de D. Miguel Olamendi, Paz, 6, D. Benito Perdiguero, calle de San Martin 3; Sres. Tejado hermano, Arrenal, 20; Sres. Viuda de Aguado é hijo, Pontejos, 8; D. Leocadio Lopez, Carmen, 13, y Don Antonio de San Martin, Puerta del Sol.

En los pedidos por mayor se harán rebajas proporcionadas.

Buena ocasion.

EN LA TIENDA DE LA ESTRELLA

DE

VICENTE GONZALEZ

Mercado, 11 y 13.

Se, acaba de recibir un buen surtido de Patenes, Tricots, Bicuña, Elasticotin propios para trajes y pantalones, y telas para abrigos y carrich procedentes de Inglaterra y Sabadell.

En este establecimiento encontrará el publico las Flasadadas legítimas de Palma a precios de fábrica. (40)

EXPOSICION INTERNACIONAL DE 1878.

ESPAÑA EN PARIS.

Reseña ilustrada biográfica, histórica, y comercial de la producción española.

Industria, Agricultura y Artes.

Obra de grande utilidad que deben adquirir todos los comerciantes para consultar referencias y adquirir relaciones, así como los industriales, agricultores y productores en general por ser el INDICADOR mas completo y estenso de cuantos se han publicado.

Para mas pormenores pidan el prospecto que será enviado a correo seguido franco de porte al que lo desee.

Todo suscriptor, siendo productor, tiene derecho a figurar en la obra...

Se publica por cuadernos de 32 páginas en papel superior satinado, elegante impresion a dos columnas y con magníficos grabados intercalados en el texto, siendo el precio de suscripcion 4 rs. el cuaderno en toda España.

Todo los pedidos se dirigirán a los Sres. Puig Hermanos, editores, calle Mayor 114, triplicado, entresuelo Madrid, y se admiten suscripciones en el establecimiento de D. E. Poblet, Mercado. 23.

OBRAS DE LANCE.

En la libreria de este periódico se venden a menos precio de su valor las obras siguientes:

Historia de la inquisicion de España, 2 tomos.—Id. de las Religiones, 2 ejemplares, 2 t.—Los Mártires del pueblo, 2 t.—Año Cristiano, 6 t.—Los Piratas de las Antillas, 1 t.—Flor de un día, 1 t.—Don Juan de Serrallonga, 1 t.—La Desvergüenza, 1 t.—Historia de los crímenes del despotismo, 3 t.—Id. de las persecuciones, 6 t.—Los Mohicanos de París, 2 t.—Candelas, 2 t.—La Política y sus misterios, 7 ejemplares.—Diccionario de Admon., el t. 4.º—La Redencion del esclavo, 1 t.—Los Mártires de la Siria, 2 t.—Historia Universal, el 2.º y 4.º t.—Dios y el Hombre, 1 t.—Comedia, 1 t.—Poesias, 1 t.—El Vizconde de Bragelonne, 2 t.—La Boca del infierno, 2 t.—El Conde de Monte-Cristo, 2 t.—Historia de España, 4 t.—Bufon, 51 t.—Autores Latinos, 1 t.—Materia Médica, 1 t.—Diccionario de la rima, 1 t.—Borbones ante la revolucion, 3 t.—La sagrada Biblia, antiguo y nuevo testamento.—Los negreros, 2 t.—Diego Corriente, 2 t.—Los misterios de París, 2 t.—El corazon en la mano, 2 t.—Los hijos de familia, 1 t.—Los comuneros de Castilla, 1 t.—El rey Amaueo y su siglo, 1 t.—El poder negro, 1 t.—Anuario Republicano, 6 ejemplares.—La Argelia, 1 t.—El Alojado, 1 t.—El duque de Olivares, 1 t.—La Santa Biblia (nuevo testamento), 2 t.—La Santa Biblia, (antiguo testamento), 2 t.—La Santa Biblia (antiguo testamento) 4 tomos.

Ebanisteria de Roque Gadea

S. Francisco, 3

En este establecimiento encontrará el público todo lo concierne al ramo y en especialidad sillas legítimas de Vitoria, con la madera del color que se desee; como tambien cómodas y espejes a precios económicos. Se hacen asientos de regilla. (27)

VISO IMPORTANTE.—A los señores Médicos, al clero, los dentistas, Alcos Ingenieros y otras personas que deseen obtener el Diploma de Doctor ó de Licenciado de una Universidad extranjera. Dirijirse con carta certificada a MEDICUS, 13, plaza del Rey, Jersey, (Inglaterra) quien les dará las noticias necesarias sobre la Universidad. (12)

ROMPE-CABEZAS.

Habiéndose agotado las primeras colecciones y deseando que el público admire la novedad, no ha titubeado esta casa en favorecer a sus compradores con un brillante surtido de Rompe-cabezas de lo mas moderno y vistoso.

Sus constantes favorecedores siempre encontrarán dibujos nuevos y variados al ínfimo precio de 2 cuartos en la imprenta de este periódico.

EN LA CASA DE DESAMPARADOS, se hacen toda clase de cajas mortuorias, hábitos y demás servicio fúnebre a precios equitativos. (10)

JÁSENAS DE CHOPO de varias dimensiones. Se cederán a precios económicos. (58)

SE vende un carruage de lujo de cuatro ruedas. En esta Administracion darán pormenores. (50)

EL SERPIS
 PERIÓDICO DE LA MAÑANA.
 Se publica todos los días excepto los siguientes a los festivos.
 PRECIOS DE SUSCRICION.
 En Alcoy, 18 rs. trimestre.
 Fuera, 21 rs. trimestre.
 Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet...

¡A reir! ¡A reir!

Almanaque de los Chistes para 1879.
Un tomo de 192 paginas, con 50 caricaturas é infinidad de chistes, chascarrillos, cuentos, etc., etc., 4 rs.

Almanaque de la Alegria para 1879.
Un tomo igual al anterior, 4 rs.

Almanaque del Tio Carcoma para 1879.
Un tomo igual en un todo a los anteriores, 4 rs.

Se venden en la libreria de Enrique Poblet.

LA MUJER

defendida por la historia, la ciencia y la moral.

ESTUDIO CRÍTICO POR E. RODRIGUEZ-SOLIS

Agotadas es muy pocos días las dos primeras, acaba de ponerse a la venta la

Tercera edicion

de esta interesante obra. Los señores librereros que tenían hechos pedidos y al público en general, pueden dirigirse a su autor, Esgrima 11, tercero, Madrid.—Precio, DOS PESETAS en toda España.

Hay ejemplares de venta en la libreria de E. Poblet, administrador de este periódico.